

## La lettre de la semaine

### Le mot du Président

#### L'EAU POUR LE DEVELOPPEMENT

« L'eau avant les fusils », ce slogan repris à Kyoto en 2003, a fait le tour de la planète et rencontré un vif succès.

Mais, a-t-il convaincu, ceux qui décident ? Ceux qui choisissent. Ceux qui disent le droit. Ceux qui font les lois. Ceux qui peuvent transférer les compétences. Ceux qui apportent les savoir-faire.

Pas suffisamment. Et c'est bien la mission du Conseil mondial de l'eau, notre mission à tous, de faire la preuve que l'eau n'est pas seulement nécessaire, mais indispensable au développement.

Pas de croissance économique, pas de progrès social, pas de qualité sanitaire, pas de capacité éducative, sans que les infrastructures de l'eau aient atteint un standard minimum.

Investir durablement dans l'eau, la gérer correctement, c'est faire reculer la pauvreté, c'est apporter la vie, et faire progresser l'humanité.

De cela nous devons persuader encore et encore, toute la communauté internationale. Jusqu'au Forum de Mexico en 2006, nous avons à l'affirmer et à le répéter : « plus que jamais la priorité est à l'eau, pas aux fusils, ne vous contentez plus de le dire, faites-le! »

Loïc FAUCHON

### Du côté de la loi

#### ■ Une nouvelle loi française pour plus de solidarité locale Nord-Sud

A l'issue d'un long processus de maturation, la loi ayant pour vocation d'encourager et de faciliter la coopération décentralisée dans le domaine de l'eau a finalement été votée par l'Assemblée Nationale. Cette loi permettra aux Agences de l'eau et collectivités locales qui le souhaiteront d'affecter jusqu'à 1% de leur budget d'eau et d'assainissement à des actions internationales de solidarité.

Plusieurs membres français du CME dont le programme Solidarité-Eau, le Syndicat des eaux d'Ile-de-France et l'Agence de l'Eau Seine-Normandie ont été les précurseurs de ce système d'aide. Baptisé « centime par mètre cube », ce dernier a permis de lancer de nombreux programmes d'action dédiés à l'eau.

L'adoption de cette loi permet d'élargir cette possibilité à l'ensemble des collectivités locales et agences de bassin.

Compte-rendu des débats et texte de loi disponible sur : <http://www.assemblee-nationale.fr>

### Événement

La journée mondiale de l'eau du 22 mars 2005, cette année coordonnée par UN-DESA (UN-Department of Economic and Social Affairs), s'organisera autour du thème de la prochaine décennie de l'eau : " l'eau, source de vie ".

<http://www.un.org/esa/sustdev/index.html>

## ■ Pour une agriculture intensive réellement durable

Le Prince d'Orange a présidé une table ronde ministérielle sur l'eau, à l'occasion de la Conférence sur l'eau, l'alimentation et les écosystèmes qui s'est tenue du 31 janvier au 5 février dernier à Amsterdam. Les participants ont plaidé pour la poursuite d'une approche intégrée de l'eau, de l'agriculture et de l'environnement.

Ils ont privilégié l'expérience et les savoir-faire locaux, pour valoriser les espaces ruraux et les ressources naturelles. Ils ont également souligné l'intérêt d'un partenariat public-privé équilibré. Tout cela permettra selon les ministres d'investir davantage dans une agriculture réellement durable.

Les conclusions de la conférence seront présentées à la CSD d'avril à New York et les actions discutées à Mexico.

Site officiel de la conférence :

[http://www.fao.org/ag/wfe2005/index\\_fr.htm](http://www.fao.org/ag/wfe2005/index_fr.htm)

## La région Europe définit ses priorités pour Mexico

Après le lancement du processus préparatoire des Amériques (voir ci-contre), ce sont les acteurs européens qui se sont réunis le 2 février à Paris pour tenter de s'accorder sur une action commune. Trois grands thèmes ont été retenus :

- la Directive cadre européenne et la Gestion intégrée des ressources en eau : mise en œuvre au plan local, articulation des échelles géographiques sur la base d'études de cas
- la solidarité :
  - au sein de l'Europe (mise en œuvre du droit à l'eau pour tous)
  - entre l'Europe et les pays en développement ou en transition (l'Initiative européenne pour l'Afrique, les pays méditerranéen et l'Europe Orientale et les Balkans, les financements solidaires,...)
- la participation des usagers dans la gestion Intégrée des ressources en eau

De fortes recommandations ont été émises en faveur d'une participation active des acteurs locaux au processus de préparation et au Forum lui-même. Il a aussi été rappelé que les politiques devront être rapidement mobilisés en vue de la préparation de la déclaration ministérielle.

Pour plus d'information, contactez Elisabeth Catton [e.catton@worldwatercouncil.org](mailto:e.catton@worldwatercouncil.org)

## Quoi de neuf

### ■ L'eau pour l'agriculture : comment favoriser les investissements ?

L'une des remarques largement formulée à l'égard du rapport Camdessus porte sur le fait que la question du financement des infrastructures et des services de l'eau dans le domaine agricole n'a pas été suffisamment traitée.

En formant un groupe de travail sur le financement de l'eau pour l'agriculture, le Conseil mondial de l'eau, le Partenariat mondial de l'eau (GWP) et la Banque mondiale se sont fixés pour objectif d'établir un certain nombre de propositions visant à faciliter l'accès aux investissements par ce secteur.

La première réunion du groupe s'est tenue le 14 janvier au siège de SNS Asset Management, à Amsterdam, en présence notamment de la FAO et d'IWMI. A l'ordre du jour figuraient le plan de travail du groupe et la coordination avec les consultations régionales du 4<sup>me</sup> Forum. plus d'agriculteurs, de représentants du monde financier et d'ONG.

La prochaine réunion est prévue à l'issue de la semaine de l'eau de la Banque mondiale, à Washington, début mars. Le groupe souhaite y accueillir des agriculteurs, des financiers et des ONG.

Vous avez développé ou avez connaissance de projets innovants en terme de mécanismes financiers, merci de prendre contact avec Paul van Hofwegen [p.vanhofwegen@worldwatercouncil.org](mailto:p.vanhofwegen@worldwatercouncil.org) pour qu'ils puissent être étudiés dans le groupe de travail.

## En bref

### ➔ Processus de préparation des Amériques enclenché

La préparation du Forum de Mexico s'organise à l'échelle régionale au niveau de chaque continent. Pour la région des Amériques, le coup d'envoi du processus préparatoire a été donné avec la réunion qui s'est tenue du 30 novembre au 2 décembre dernier à El Salvador en présence de César Herrera, Secrétaire général du 4<sup>ème</sup> Forum. Plus de 300 participants étaient au rendez-vous. Plus d'information sur les avancées régionales de la préparation du Forum dans nos prochains numéros.

## → Le Forum a maintenant sa Newsletter

Si vous vous demandez où en est l'organisation du Forum et quelles sont les avancées concrètes, c'est en allant lire la nouvelle newsletter que le Forum publie dorénavant tous les mois que vous trouverez les réponses à vos questions. Elle est disponible en version électronique et est hébergée sur le site officiel du Forum, dans sa nouvelle version. Alors plus d'excuses pour ne pas être au courant !

<http://www.worldwaterforum4.org.mx>

## ONU-HABITAT soutient un « Plan Marshall pour l'Afrique »

Anna Tibajuka, la directrice de l'agence de l'ONU pour les établissements humains (ONU-Habitat), a publiquement déclaré son appui à l'idée britannique de « Plan Marshall pour l'Afrique » et souhaité que Tony Blair profite, comme il l'a promis, de la présidence du G8 et de celle de l'Union européenne pour faire avancer l'engagement de la communauté internationale en Afrique.

<http://www.un.org/apps/newsFr/storyF.asp?NewsID=9935&Cr=Afrique&Cr1=UN-Habitat>

## → Journée urgence à Genève

A travers ses membres, le Conseil possède de grandes capacités utilisables pour les situations d'urgence. Lors des réunions tenues le 8 février à Genève avec Loic Fauchon et Daniel Zimmer, les responsables du HCR et de l'Office de Coordination des Affaires Humanitaires (OCHA) ont envisagé la mise à disposition d'experts pour l'évaluation, la coordination et l'aide à la reconstruction dans les situations de catastrophes naturelles ou de conflits.

Contact : Stéphanie Porro [s.porro@worldwatercouncil.org](mailto:s.porro@worldwatercouncil.org)

## → Conférence euro-africaine à l'UNESCO

La Conférence euro-africaine sur la relation entre la gestion de l'eau et la gestion des territoires ruraux, organisée par l'Académie de l'eau, se tiendra à Paris, au siège de l'UNESCO les 22 et 23 mars. Cette manifestation s'inscrit dans le cadre de l'initiative européenne pour l'eau et ses conclusions seront présentées au 4<sup>ème</sup> Forum mondial de l'eau. Elle se déroulera sous le haut patronage du Président français Jacques Chirac et de Koichiro Matsuura, Directeur Général de l'UNESCO.

## Les agendas

### Président - Directeur exécutif

#### 14 février

Réunion des membres français, Paris

#### 15 février

Téléconférence du Bureau du CME

#### 16-18 février

Participation à la réunion de UN Water, siège de l'UNESCO, Paris

#### 17 février

Rencontre avec le General Strock, chef de l'US Army Corps of Engineers, Washington  
Réunions à la Banque mondiale avec Mme Sierra et M. Johnson, vice – presidents, Washington

#### 18 février

Réunion à la Banque Interaméricaine de développement, Washington

#### 24-25 février

Réunions des coordinateurs du 4<sup>ème</sup> Forum, Mexico

## Côté membres

### Les dernières parutions de IWA Publishing

#### The Price of Water

Auteur: Stephen Merrett

#### Biological Wastewater

#### Treatment in Warm

#### Climate Regions

Auteur(s): M Von Sperling, CA de Lemos  
Chernicharo, CV Andreoli, F Fernandes

#### Competition and Economic Regulation in Water

Auteur(s): T Ballance, A Tavlör

#### Diffuse Pollution

#### An Introduction to the Problems and Solutions

Book & DVD

Editeur(s): N. Campbell, B. D'Arcy, A. Frost, V. Novotny, A. Sansom

Renseignements :

<http://www.iwapublishing.com/>

N'hésitez pas à adresser vos communiqués, annonces d'événements, de publications, etc. pour parution dans la Lettre de la semaine à : Stéphanie Porro  
+33 (0)4 91 99 41 00 – [s.porro@worldwatercouncil.org](mailto:s.porro@worldwatercouncil.org)